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海外“舞台”更宽广

改革开放 40年来，中国民营经济不
断发展壮大。截至 2017年底，中国民营
企业数量超过 2700万家，个体工商户超
过 6500 万户，注册资本超过 165 万亿
元。总体来说，民营经济具有“五六七
八九”的特征，即贡献了 50%以上的税
收，60%以上的国内生产总值，70%以上
的技术创新成果，80%以上的城镇劳动就
业，90%以上的企业数量。在世界500强

企业中，中国民营企业由 2010 年的 1 家
增加到2018年的28家。

瞬息万变的国际市场同样带给了民
营企业不小的压力。“聚焦国际化进程中
的中国民营企业，就是希望能够帮助社
会各界更好地理解民营企业，给民营企
业更多的理解与宽容；帮助民营企业应
对国际化挑战，通过国际市场的竞争洗
礼，成长为世界一流企业。”人民日报海
外网副总经理石景才在致辞中表示。

在国际贸易保护主义、单边主义抬
头的不利环境下，民营企业该如何调整
新思路、适应新局面？“困难和机遇就是

一枚硬币的正反两面，面对同样的外部
变量，对有的企业和行业而言是困难，
对另外一些来说或许就是机遇。”北京大
学熊建国博士在发言时强调，民营企业
家是改革开放的推动者，也是受益者，
在全面深化改革的进程当中要多理解、
多支持、多参与国家战略和国家政策，
这样民营企业一定能够获得更大的发展。

民企“出海”有优势

随着共建“一带一路”倡议扎实推
进，中国同“一带一路”沿线国家的投
资贸易合作加快推进，成为中国外部经
济环境的新亮点。近年来，中国民营经
济在海外大显身手。

据统计，截至 2018 年初，中国在境
外共注册 2 万余家企业，其中民企占比
高达90%左右。“一带一路”沿线相关国
家中，几乎到处都有民企活跃的身影。
拓展国际视野，增强创新能力和核心竞
争力，这不仅是未来民营企业发展的方
向，还为打造更多具有全球竞争力的世
界一流企业奠定基础。

“当前正是民营企业国际化的大好时
机，‘走出去’可以说正逢其时。”中国人民
大学重阳金融研究院产业研究部副主任
卞永祖认为，在国家层面，一系列政策和
战略的提出，为民营企业“走出去”提供了
重要的机遇和载体。国家政策、特别是

“一带一路”进入加快建设阶段之后，对
“走出去”大力扶持。现在的民营企业与
之前相比，已经开始从低端产业更多地向

高科技产业发展，实力有了飞速提升。这
些客观、主观条件都是中国民营企业在新
形势下的优势和资本。

民企“形象”需塑造

让民营企业更好“走出去”、融入海
外市场，就必须唱响民企海外“好声
音”，塑造民企国际品牌形象。

中国社科院企业社会责任研究中心
主任、中国社会责任百人论坛秘书长钟
宏武说，民营企业和民营企业家都应当
重视与当地媒体的接触，开放媒体参
观、采访，让媒体有机会了解和支持中
国民营企业，加强对中国企业家正面形
象的报道，通过媒体传播自身积极实干
的形象，融入当地社会和文化。北京京
安律师事务所主任王超平指出，好的企
业应当遵守当地法律、拥有社会责任
感、保护当地环境、加强保护知识产
权，能够融入当地文化。此外，他认
为，加强舆论对中国企业家正面形象的
报道也是非常重要的。

结合自身海外发展的经验，汇源集
团副总裁李生延和镭科光电科技公司副
总裁彭辉一致认为，民营企业出海还要
学习、研究和遵守所在国的法律以及文
化，树立中国企业守法形象。知法守
法，是企业承担社会责任的体现，能够
帮助企业规避风险、建立信任、赢得尊
重、树立形象。中国企业应当加强对所
在国的法律和文化的学习，真正融入所
在国的文化。

或许你对于普林斯林集团不太了解，但也许听说过它旗
下可以预订全球酒店的网站缤客 （Booking.com）。2018 年
初，普林斯林集团正式更名为缤客控股集团 （Booking Hold-
ings Inc.）。集团的首席执行官格兰·福格尔称，更名的想法已
经酝酿了一段时间。“集团更名将使企业名称与目前最大的业
务板块保持一致。”福格尔是2017年1月上任的，此前他是公
司全球战略负责人和企业发展执行副总裁。

福格尔十几岁的时候，一次中风导致了他身体右侧瘫
痪，这次意外影响了他与别人交流的能力。但是幸运的是，
福格尔不仅康复如初，后来还顺利考上了哈佛法学院。从哈
佛法学院毕业后，福格尔还在宾夕法尼亚大学沃顿商学院拿
到了经济学学士学位。

福格尔的职业生涯中历经挫折。2000年，福格尔加入了
普林斯林集团，在此之前，他是一家全球资产管理公司的交
易员。当时正赶上互联网泡沫破灭，集团股票每股的价格一
度跌至10美元以下。随后几年，普林斯林经历了漫长的股价
回升历程，福格尔也在跌跌撞撞中成长着。

在福格尔被任命为集团首席执行官时，集团董事长博伊
德说：“福格尔深知我们的全球业务，他是集团里几乎所有重
大战略举措的关键领导者。他是缤客、安可达等关键收购的
主要推动力，这些收购为集团创造了强劲的增长机会，也为
股东们带来了可观的回报。”

在中国，非本土企业的运营会面临更多的挑战，但缤客
集团通过良好的品牌发展运营，并与携程、滴滴、美团点评
等行业巨头的合作扩大了自身的发展机遇。福格尔曾说：“全
球行业专家都认为中国市场机会巨大，增长速度极快，我们
在中国有1000名以上的员工提供相关的服务，希望竭尽所能
跟上中国发展变化的速度，给用户带来全新的体验。”

共享经济是近年来的热门话题，
在提高资源利用率、方便群众生活、
盘活闲置资源等方面起到了积极作
用。消费者也渐渐接受并习惯了这种
消费模式，共享单车、共享充电宝等
甚至已经成为我们生活中不可缺少的
一部分。

然而近期某些共享单车公司被曝
押金提取困难、资金链断裂等问题，
再次引发业界和消费者对共享经济如
何更好发展的思考。在市场竞争白热
化的今天，蜂拥而上的粗放型发展模
式显然已不具备竞争力。共享经济要
进入2.0时代，实现再出发，精细管理
必不可少。

精细管理要做好市场细分，满足
不同用户的差异化需求。以共享单车
为例，有些消费者因单位离地铁站较
远，每天上下班都要骑乘共享单车，
而有些消费者则是到某地出差、游
玩，可能只需使用六七天。一些公司
针对顾客的差异化需求，推出周卡、
月卡、季卡、年卡等不同付费周期，
给顾客带来实惠。有些企业在传统的
计时收费外，推出记次收费，赢得消
费者点赞。

精细管理要优化用户体验，注重
顾客感受。寒冬腊月往往是共享单车
使用率较低的时节，如果扫码解锁等
待时间过长，不仅赶时间的上班族会
心急如焚，还会冻得手脚发凉，影响
用户体验。有些共享单车软件程序设
计存在漏洞，即使是坏车、并未骑乘
也需要先支付费用，再申诉退款，增
加操作环节，造成不便。企业如果能
从用户体验出发，在广泛征集意见的基础上，关注找
车、扫码、开锁、骑乘、关锁、支付每一个环节是否有
浪费顾客时间、损害顾客权益的现象，并进行有针对性
的优化设计，会大大提高用户的满意率。

精细管理要利用好数据分析技术，实现产品与客户
的精准定位。在共享单车领域，一些企业对 GPS定位系
统采集的信息进行海量分析，提前掌握用户使用规律，
按需调配单车投放区域与投放量。制约共享经济发展的
一大瓶颈是押金问题，直接关系到用户权益与用户数。
目前，有消费者反映，偶尔用一次共享充电宝却需要支
付一两百的押金，不仅退款麻烦，时间也较长。在这方
面，共享单车企业的做法值得借鉴，它们充分利用金融
大数据在用户划分与身份识别方面的作用，与第三方信
用评价机构进行合作。第三方机构在法律允许的范围内
根据客户金融数据进行信用评级，企业可根据评级情况
对用户实行免押金优惠政策。

“共享之风”吹进不同领域，同一领域中共享企业竞
争激烈，是共享经济火热的两个方面。尽管火热的背后
也暴露出粗放式发展存在的不足，但不能因噎废食。解
决好在“增量”之后，如何盘活“存量”，通过精细管
理，促进共享经济迈入2.0时代或许是共享企业的未来发
展方向。

大数据理性分析
打开天窗说亮话

毋庸置疑，近两年来，国内语言
类节目发展如火如荼，其中不乏许多
对两性话题的讨论。语言类节目如何
邀请适合的嘉宾、怎样把握谈话尺度
是重要问题。作为国内首档男女思维
解谜网综节目，《恕我直言》 以“我们
之间的距离，只差一次恕我直言”作
为节目的核心理念，打造真话磁场。
与 其 他 具 有 竞 技 性 质 的 综 艺 节 目 相
比，《恕我直言》 弱化“是”与“非”
的极端辩论，强调“互相理解”“解决
问题”，用针对性的话题深入讨论男女
在不同情境下的选择，也留给了观众
更多讨论空间。

值得一提的是，《恕我直言》 启用
明星、普通人、情感专家三方结合的阵
容，将具有鲜明时代意义的社会话题，
让多方观点进行碰撞与展示。许多观众
发现，在节目中许多的生活场景似曾相
识，在反思中可以找到解决类似问题的
好方案。

有网友形容，《恕我直言》 如同一
堂有关男女关系的公开课。尤其有趣的
是，整档节目引入大数据支持，对于男
女思维差异的讨论，更增添了说服力。
例如“评价自己的形象”，“55.6%的女
生觉得自己有点胖，59.9%的男生觉得
自己身材很棒”；面对“办公室恋情是
否要公开”，“59.2%的女生选择不公
开，但65.6%的男生却希望公开”等。

大数据的运用，使得这个节目聚焦
具体现象，带领观众去洞察和挖掘现象
之下更深层次矛盾发生的规律，“打开
天窗说亮话”。

不吊胃口接地气
分享故事引共鸣

《恕我直言》 一经播出，便引起了
社会广泛的关注与讨论。例如，以“消
费观”为主话题的第二期节目中，“斥
巨资制造浪漫是否是浪费的表现”、“买
口红算不算诚意”、“给游戏充值是不是
另类”等都掀起了网络上的讨论热潮。

“男朋友不愿意在朋友圈秀恩爱”“女朋
友秀幸福累不累”等诸多话题俨然生活

中“男女思维差异”的明显表现。
正是因为类似高热度社会话题，使

得年轻人对于“男女思维差异”这个关
键点产生了强烈的好奇心和情感共鸣。
许多网友热情分享自己的故事，更有观
众发起投票对节目中的话题进行讨论。

《恕我直言》 的同名微博话题也获得了
近百万的讨论量。

该节目主持人江疏影在节目中曾
说：“有一种暴力沟通学，很多带有评
判性的话，其实是不懂得主动、积极的
沟通方式，而这是损人不利己的。”《恕
我直言》 正是希望通过多元的案例分
享、专业的情感分析为观众提供具有建
设性的理解与解决方式。当然，除了情
感话题外，《恕我直言》 也讨论关于职
场、审美、消费观等多方面的话题，并

不断扩大讨论范围，更加多元化地探讨
男性与女性在不同情境下遇到的问题与
困惑，让观众对“男女思维差异”有理
性的认知。

不靠竞争机制产生刺激感、不凭借
输赢概念悬吊观众的好奇心。《恕我直
言》依靠“干货”引导理性思考，将重
点用在真正对观众、用户有益的调查与
建议上。谁说没有“大牌”就没有“流
量”？能够在娱乐中融入生活，在旁观
中找到共鸣，可谓一档综艺节目漂亮的
姿态。有专家表示，《恕我直言》 对于
内容形式的创新、与话题质量的把控，
已经很好地证明了在国内，综艺节目不
仅已经具备良好的原创能力，更加“接
地气”、“本土化”的优质内容正在茁壮
生长。

金台沙龙金台沙龙 云中漫笔
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“国际化进程中的中国民营企业”研讨会召开

民营企业走向广阔舞台
海外网 刁世峰

习近平总书记日前在民营企业座谈会上的讲话中指出，在全面建成小康
社会、进而全面建设社会主义现代化国家的新征程中，中国民营经济只能壮
大、不能弱化，不仅不能“离场”，而且要走向更加广阔的舞台。“民营经济
怎样壮大？怎样走向更加广阔的舞台？”成为人民日报海外网日前主办的

“国际化进程中的中国民营企业”研讨会的话题。专家学者有建议，企业家
有体验，国际化进程中，中国民营企业有高歌猛进、更有披荆斩棘。

格兰·福格尔：

“跟上中国发展的速度”
海外网 周 璇
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运用大数据打造真话磁场

《恕我直言》：语言类网综节目“寓教于乐”
蒲涵畅

今年，国内综艺市场在两性与情感话题上展现出了极高

的讨论度，不论是对普通人的恋爱观察亦或明星夫妇类节

目，话题在审美、消费观之外，更多聚焦在情感困惑方面。

而引起困惑的导火索，多因“男女之间的思维差异”。最近，

腾讯视频出品的语言类网综节目 《恕我直言》 坚持“寓教

于乐”，引起了许多年轻人的关注和讨论。
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